



Interpellation der FDP/jll-Fraktion vom 21. Dezember 2020: Die 1. August-Feier 2021 in Langenthal: Beantwortung

Sehr geehrte Frau Stadtratspräsidentin
Sehr geehrte Stadträtinnen und Stadträte

1. Text der Interpellation

"Die 1. August-Feier 2021 in Langenthal

Würde der Gemeinderat in Betracht ziehen, an der offiziellen 1. August-Feier 2021 in Langenthal eine Frau als Festrednerin einzuladen und damit ein würdigendes Zeichen des 50-Jahre Jubiläums des Stimm- und Wahlrechts der Frauen in der Schweiz zu setzen?

Wenn nein: warum nicht?

Begründung: Bereits Anfang des 20. Jahrhunderts engagierte sich die Langenthalerin Emma Graf (1865-1926) aktiv für die politischen Rechte von Frauen. Ab 1916 war sie sogar Präsidentin des Aktionskomitees für das Frauenstimmrecht in Gemeindeangelegenheiten.

Im Jahr 1920 schrieb Maria Waser-Krebs (1878-1939), Schriftstellerin aus Herzogenbuchsee:

"Ein Staat, der die Hälfte seiner Bürger stimmlos lässt, verdient nicht den Namen einer Demokratie. Der mütterliche Geist soll endlich Einzug halten im Männerstaate."

Beide engagierten Frauen haben das Erreichen des angestrebten Ziels nicht mehr erlebt. Erst viel später, nämlich am 7. Februar 1971 nahmen die (männlichen) Stimmbürger das eidgenössische Stimm- und Wahlrecht für Frauen an. Nächstes Jahr ist es also genau 50 Jahre her, seit auch die Frauen in der Schweiz wählen und abstimmen können.

Die Übertragung der Festrede an der offiziellen 1. August-Feier 2021 in Langenthal an eine Frau wäre nicht nur ein Zeichen der Würdigung dieses wichtigen Meilensteins unserer Demokratie, sondern würde auch die Rolle von Langenthal als eine fortschrittliche, an der Gleichstellung der Frauen mitwirkende Gemeinde betonen."

FDP/jll-Fraktion
(Erstunterzeichnerin: Jana Fehrensén)

2. Beantwortung der Frage

Frage: *Würde der Gemeinderat in Betracht ziehen, an der offiziellen 1. August-Feier 2021 in Langenthal eine Frau als Festrednerin einzuladen und damit ein würdigendes Zeichen des 50-Jahre Jubiläums des Stimm- und Wahlrechts der Frauen in der Schweiz zu setzen?*

Ja. Der Gemeinderat bestimmt jeweils auf Vorschlag des Büros des Gemeinderats eine 1. August-Rednerin oder einen 1. August-Redner. Es ist stets sein Bemühen, diese Person ausgewogen zwischen Geschlechtern, Sparten, Parteien und möglichen Interessen der zuhörenden Bevölkerung auszuwählen.

Der Rückblick auf die bisherigen Festrednerinnen und Festredner zeigt eine grosse Vielfalt – aber zugegebenermassen auch einen Überhang an Männern: Seit 1966 hielten insgesamt 12 Frauen und 45 Männer eine Festrede an der 1. August-Feier in Langenthal.

Jahr	Festrednerin / Festredner
1966	Pfr. Willy Schwarz
1967	Dr. Franz Schorer, Rektor Seminar
1968	Urs Hofer
1969	Gottlieb Geissbühler, Grossrat
1970	Max Will
1971	Armin Flückiger, Seminarist



Gemeinderat

Bericht und Antrag für die Stadtratssitzung vom 29. März 2021

Traktandum Nr. 9

1972	Verena Dähler, Bäuerin, Dr. Elisabeth Flückiger, Marion Lenz
1973	Dr. Kurt Meyer, Grossrat
1974	Hans Kohler, Stud. techn. HTL
1975	Kurt Leiser
1976	Fritz Krauchthaler
1977	Dr. Willy Andres, Grossrat
1978	Dominik Lüdi, Maturand
1979	Walter Meyer, Gemeindepräsident
1980	Ulrich Meyer, Direktor Waldhof
1981	Frau Esther Geiser-Hänsler
1982	Christian Amstutz, Direktor Gewerbeschule
1983	Fritz Jost, Gemeinderat
1984	Werner Zinder, Prorektor Gymnasium
1985	Edwin Bucheli, Grossrat
1986	Peter Baumgartner, Gemeinderat
1987	Martin Stauffer, Notar
1988	William Wyss, Nationalrat, Grasswil
1989	Markus Dübendorfer, Langenthal
1990	Adrian Neuhaus
1991	Ulrich Sinzig
1992	Rita Keusen-Pfäffli
1993	Emil Schaffer, alt Regierungsstatthalter
1994	Manfred Meyer, Grossrat, Langenthal
1995	Hans-Jürg Käser, Gemeindepräsident, Langenthal
1996	Pfr. Max Oberli
1997	Hans-Jürg Käser, Stadtpräsident, Langenthal
1998	Peter Kurth, Grossrat, Langenthal
1999	Barbara Hayoz, Grossrätin, Herrenschwanden
2000	Christine A. Jossen, Kulturbeauftragte Stadt Langenthal
2001	Franziska Möri, Pfarrerin, Langenthal
2002	Christine Bobst, Langenthal
2003	Christa Markwalder, Grossrätin, Burgdorf
2004	Heinz Dätwyler, Grossratspräsident, Lotzwil
2005	Peter Flück, Gemeinderatspräsident, Brienz
2006	Hans-Jürg Käser, Regierungsrat des Kantons Bern, Langenthal
2007	Thomas Rufener, Stadtpräsident, Langenthal



2008	Marco Pagani, Präsident Jugendparlament Oberaargau
2009	Hans Baumberger, Grossrat des Kantons Bern, Langenthal
2010	Stefan Costa, neuer Geschäftsführer Region Oberaargau
2011	Johann N. Schneider-Ammann, Bundesrat, Langenthal (Jubiläum 1150 Jahre Langenthal)
2012	Elisabeth Zäch, Stadtpräsidentin Burgdorf, Burgdorf
2013	Pedro Lenz, Schriftsteller, Olten
2014	Simon Kuert, Stadtchronist
2015	Andreas Aebi, Nationalrat
2016	Thomas Rufener inkl. Verleihung Ehrenbürgerrecht Hans-Jürg Käser, Regierungsrat
2017	Marc Häusler, Regierungstatthalter
2018	Stefan Müller-Altermatt, Nationalrat
2019	Saima Sägesser und Paul W. Beyeler, Stadtratsmitglieder
2020	Matthias Kunz (digitale Bundesfeier aus dem Stadttheater)

Die Antwort auf die in der Interpellation gestellte Frage, ob der Gemeinderat in Betracht ziehen wird, eine Frau als Festrednerin für die Bundesfeier im Jahr 2021 einzuladen, kann daher vollumfänglich bejaht werden. Der Gemeinderat prüft jedes Jahr mehrere Optionen für die Einladung einer Festrednerin oder eines Festredners, und dementsprechend wird er auf Antrag des Büros des Gemeinderats auch 2021 wiederum erwägen und beschliessen. Gerade im Jubiläumsjahr "50 Jahre Frauenstimmrecht in der Schweiz" wird er diesen Aspekt besonders würdigen.

Gestützt auf diese Ausführungen beantragen wir Ihnen Zustimmung zu folgendem

Beschlussentwurf:

Der Stadtrat, gestützt auf Art. 54 und Art. 59 Abs. 3 der Geschäftsordnung des Stadtrates vom 24. Juni 2019 und der schriftlichen Beantwortung des Gemeinderates vom 10. Februar 2021 beschliesst:

- 1. Die Interpellation der FDP / jll-Fraktion vom 21. Dezember 2020 "Die 1. August-Feier 2021 in Langenthal" wird als erledigt vom Protokoll des Stadtrates abgeschrieben.**
- 2. Das Sekretariat des Stadtrates wird mit dem weiteren Vollzug beauftragt.**

Berichterstattung: keine (schriftliche Beantwortung)

Langenthal, 10. Februar 2021

IM NAMEN DES GEMEINDERATES

Der Stadtpräsident:

Reto Müller

Der Stadtschreiber:

Daniel Steiner